

新発田市教育委員会令和6年4月定例会 会議録

○ 議事日程

令和6年4月2日（火曜日） 午前9時30分 開 会
豊浦庁舎 2階 教育委員会会議室

日程第1 会議録署名委員の指名について

日程第2 前回定例会及び臨時会会議録の承認について

日程第3 教育長職務報告

日程第4 議事

議第1号 教育長職務代理者の指名について

議第2号 新発田市いじめ防止対策等に関する委員会委員の委嘱について

日程第5 その他

(1) 令和6年度新発田市議会2月定例会報告

(2) 令和6年度歴史図書館蔵書点検について

○ 会議に付した事件

議事日程に同じ

○ 出席者

工 藤 ひとし 教育長
石 坂 均 委員（教育長職務代理）
笠 原 恭 子 委員
村 川 孝 子 委員

○ 説明のため出席した者

教育次長 橋 本 隆 志
教育総務課長 坂 上 新 一
学校教育課長 彌源治 仁 伺
文化行政課長 宮 崎 由 香
中央図書館長 庭 山 恵
生涯学習課長 井 浦 智 明
青少年健全育成センター所長
古 田 潤 子

○ 書 記

教育総務課長補佐 阿 部 成 美

教育総務課教育総務係長

小 島 貴 志

○ 議 事

○工藤教育長

ただいまから、教育委員会令和6年4月定例会を開会いたします。

年度当初の定例会でありますので、私から一言御挨拶申し上げます。

教育長を拝命いたしました工藤ひとしと申します。3期目に入りました。過去5年間大変皆さんにお世話になりました。ありがとうございます。新発田の子ども達のために教育委員会一丸となって、この5年間取り組んでいただきました。

新型コロナウイルス感染症もあり、また、インフルエンザ、そして酷暑、大雪、そしてクマ等の対応、最後は地震まで起きて大変でしたが、子ども達一人一人が本当に大事にされ、おかげさまで命も守られ、卒業式ではそれぞれの子ども達が巣立つことができました。そして、令和6年の始まりとして、いよいよ入学式を迎えようとしております。

教育委員会は範囲がものすごく広く、学校だけではなく文化行政、また、児童クラブ等、図書館、生涯学習的なものも含め、市民の皆さんの文化向上及び教育に関することを一手に引き受けており、市長部局と同じような体制がここにある気がいたします。皆さんからお力をお借りしながら、新発田に生まれてよかったと、新発田に育ってよかったと子ども達に思っていていただき、子ども達の未来が自分の足でしっかりと立てるような、そんな子どもたちに育ててあげたいと思いますので、また今年も皆さんに御協力いただきまして進めてまいりたいと思います。教育委員の皆様も、そして職員も一緒になって取り組んでいきたいと思っております。よろしく願いいたします。

○工藤教育長

次に、石坂委員におかれましては、議会の同意をいただき、新たに教育委員として就任されました。新発田市の教育の充実のために御尽力を賜りたいと存じます。

石坂委員より、一言御挨拶をお願いいたします。

○石坂委員

この4月より教育委員を仰せつかりました石坂均と申します。

長く中学校の教員をやっておりました経験と、それから3年間ですけれども、教育センターでお世話になり、市内の小・中学校を見せていただきました。

そして、私元々は新発田出身ではないので、市外から来て新発田市民になった、そういうような経験が少しでも新発田の教育行政にお役に立てればと思います。微力ではありますが、力不足ではありますが、お世話になります。よろしく願いいたします。

○工藤教育長

石坂委員が教育委員会のメンバーとなりまして、新たなスタートを切ります。

また、事務局にも人事異動がございましたので、委員の皆様からも御挨拶をいただき、状況を皆さんにも知っていただきたいと存じますので、それでははじめに、笠原委員からお願いいたします。

○笠原委員

教育委員3期目の2年目になります笠原恭子と申します。

下の子が今年義務教育の最後の年になります。上の子は大学生ですけれども、保護者として、また、市民からの目として、この会議にいろいろなお話、質問等をしていきたいなというふうに思っております。どうぞよろしくをお願いいたします。

○工藤教育長

続きまして、村川委員をお願いいたします。

○村川委員

村川孝子です。前任者の残り1年とそれから今期ということで、今年5年目になりますでしょうか。外ヶ輪小学校を6年前に退職いたしまして、現在新潟大学の教育学部で教職指導に関わっております。またお世話になりますが、どうぞよろしくをお願いいたします。

○工藤教育長

なお、山崎委員は本日都合によりまして欠席されております。来月お越しになりましたら御挨拶をいただきたいと思っておりますので、よろしくをお願いいたします。

それでは次に、事務局職員にも人事異動がありましたので、橋本教育次長から事務局職員の紹介をお願いいたします。

○橋本教育次長

教育委員会事務局も4月1日付で人事異動がございました。私、前任鶴巻教育次長の後を受けまして、教育次長を拝命いたしました橋本でございます。引き続き、皆様よろしくをお願いいたします。お世話になります。

それでは、教育委員会事務局を紹介させていただきます。

【各職員紹介 省略】

○工藤教育長

それでは、会議に入りたいと思います。

はじめに、「日程第1 会議録署名委員の指名について」であります。笠原委員を指名いたします。よろしくをお願いいたします。

次に、「日程第2 前回定例会及び臨時会会議録の承認について」お諮りいたします。既に送付してあります会議録について、質問等ございましたらお願いいたします。

○工藤教育長

ないようですので、承認の方の挙手をお願いいたします。

○工藤教育長

挙手全員でありますので、3月定例会及び3月臨時会の会議録は承認されました。

次に、「日程第3 教育長職務報告」を行います。職務報告については、既に送付してあります「教育長職務報告（令和6年3月1日～令和6年3月31日分）」及び「令和5年度教育委員会主な事務事業進捗状況（第4四半期）」のとおり報告いたします。

教育委員の皆様から何か御質問等がございましたらお願いいたします。

○石坂委員

事務進捗状況のところでは一点だけ確認したいのですが、2ページから3ページ、小学校コンピュータ教育推進事業、それから中学校コンピュータ教育推進事業というのが教育総務課のところにあります。ここで言う教育用コンピュータというのは、タブレットではなく、それ以前からあったデスクトップ型のコンピュータのことを指しているのか、それともタブレットのことを指しているのか確認したいのですが、教えていただけますでしょうか。

○坂上教育総務課長

タブレットではない、従来のデスクトップ型です。

○工藤教育長

ほかにございますでしょうか。ないようでありますので、この件につきまして承認の方の挙手をお願いいたします。

○工藤教育長

挙手全員でありますので、「教育長職務報告」及び「主な事務事業進捗状況」は承認されました。

続きまして、「日程第4 議事」に入りたいと思います。

はじめに、「議第1号 教育長職務代理者の指名について」であります。地方教育行政の組織及び運営に関する法律第13条第2項に、教育長職務代理者を予め指名する規定があります。その規定によりまして、教育長職務代理者には、石坂均委員を指名いたします。

なお、昨日4月1日付けで就任されましたので、4月1日付けの指名とさせていただきます。よろしくをお願いいたします。

なお、新発田市教育委員会会議規則第4条の規定に基づきまして、委員の議席は教育長が定めることとされておりますので、令和6年度の議席につきましては、本日お座りいただいているとおりとさせていただきますので、ご了承ください。

○工藤教育長

次に、「議第2号 新発田市いじめ防止対策等に関する委員会委員の委嘱について」の審議を行います。

学校教育課長から説明をお願いいたします。

○彌源治学校教育課長

「議第2号 新発田市いじめ防止対策等に関する委員会委員の委嘱について」の御説明をいたします。

議案は2ページ、3ページですが、議案に係る資料の1ページを御覧ください。新発田市いじめ防止対策等に関する委員会委員が任期満了になったことに伴い、委員全員を再任し、令和6年4月1日から令和8年3月31日までを任期として委嘱したいというものであります。説明は以上であります。

○工藤教育長

説明が終わりました。何か御質問等ございましたらお願いいたします。

○工藤教育長

御意見、御質問がないようですので、「議第2号 新発田市いじめ防止対策等に関する委員会委員の委嘱について」を承認される方の挙手をお願いいたします。

○工藤教育長

挙手全員でありますので、議第2号は承認することに決しました。

それでは、「日程第5 その他」に入ります。

はじめに、令和6年度新発田市議会2月定例会報告につきまして、橋本教育次長から説明をお願いいたします。

○橋本教育次長

それでは、私の方から市議会の状況について御報告を申し上げます。

資料は、令和6年新発田市議会2月定例会報告という表紙のものを御覧いただきたいと思っております。表紙をめくっていただきますと、一般質問の一覧、2ページが代表質問の一覧となっております。

市議会2月定例会におきましては、議員の方々から一般質問、また、各議会会派からの代表質問、加えて予算関係として2月の補正予算、令和6年度の当初予算、条例の改正等の一般議案の審議をいただいたところであります。

ご承知のとおり、日本の地方自治行政は二元代表制ということで、新発田であれば市長と市議会、この二つが行政の中心を司るという体制をとっております。

市長部局、我々行政委員会も含めて執行体制に対するチェック機能ということでありますので、教育委員会に関する部分を中心に報告をさせていただきます。

はじめに1ページ、一般質問の関係であります。1番の板倉議員から、部活動の地域移行の取り組みについての質問がありました。新発田市としては、令和8年度には、土日祝日の中学校部活動は学校ではやらないと、地域移行するという目標を掲げ今準備を進めております。

この令和6年度から、競技種目としては、スポーツの中で三つ、陸上競技、ラグビー、剣道、この3種目において、土日祝日においては地域クラブで担っていただくという方向で今準備を進めているところでありますし、昨年度で言えば、小学6年生、今の中学生等々にも御案内し、保護者の方にも説明をしながら体制を整えているという状況であります。そのことについて、教育長から2通りの御説明をしていただきました。また、

元旦の地震を受けまして、災害時の学校環境の備えとして、学習環境、あるいは給食の提供等が能登半島地震の被災地ではなかなか再開が困難だということを受けて、新発田市では体制がとれるのかという御質問をいただきましたが、これは災害のパターンによって全て異なりますので、体制準備を進めたいということをお答えさせていただきました。

最後に、中学校の再編に関する市の考え方についての御質問を頂戴しましたが、小学校の統合は、令和7年4月に紫雲寺中学校区の3つの小学校の統合が決まっております。これで新発田市の統合の計画は全て完了という形になります。中学校に関しては、出生状況、生徒の人数の推移を見ても、向こう10年間まだ複式学級が発生する可能性はないことから、今段階では、統合、学区の再編は考えていないというお答えをさせていただいたところであります。

一般質問の関係で、5番の高橋議員さんには、新発田育英会が運営しております東京都にあります男子学生寮、こちらの方に女子学生の入寮を検討してはどうかという御質問をいただきました。運営母体として、教育委員会で直接寮を運営しているわけではございませんが、教育委員会として、できる支援は検討してまいりたいというお答えをさせていただいております。

6番目の石山議員については、発達障がいを持つ子どもさんへの健診について、主として医療関係の御質問でありましたが、学校における教育環境体制についても御質問がありましたので、現状と今後の取り組みについて教育長からお答えをさせていただきました。

詳細につきましては、3ページ以降に記載がございますので御覧いただきたいと思います。

次に2ページ、議会会派の代表質問であります。

教育委員会には4番目と5番目の令和会、日本共産党から御質問をいただきました。

令和会からは選挙の投票率の向上、主権者教育についてということで、小・中学校義務教育課程における主権者教育の現状等について、教育長からお答えをさせていただきました。

また、日本共産党からの学校給食費の無償化については、教育委員会では、昨年度と今年度の2年続けて学校給食費を値上げ改定させていただいたところでありますが、激変緩和措置ということで、令和6年度の給食費値上げ相当分の7%を行政の方から補填するための予算を認めていただいております。値上げ分全額の支援をすべきではないかという御意見も頂戴しましたが、学校給食法で、食材費は保護者負担という規定がございますので、基本に乗っ取って対処していきたいというお答えをさせていただきました。

また、代表質問に関して今ほどの学校給食関係ですが、二階堂市長が4期目に際し、学校給食無償化に向けて検討を進めるという公約を掲げております。この取り組みの進捗、方向性、実現可能性等についての御質問を複数いただきました。市長からは、支援したい気持ちはあるが、実施するには毎年度4億5千万円の予算が必要になり、市の財政から見て、その分を毎年度確保することは非常に厳しいため、引き続き国や県の方に無償化に向けた検討を働きかけてまいりたいとのお答えがなされたところであります。

なお、岸田内閣においては、この6月に全国自治体の学校給食の状況調査の結果をまとめたものを国として公表し、一定の方向性、国としての対応策を示したいとの国会答弁がありましたので、我々としても動向を注視してまいりたいと考えております。

予算につきましては補正予算、当初予算ともに教育委員会で専決の報告、承認をいただいたものは全て可決をいただきました。内容については、これまでの教育委員会で報

告したものが全て認められたという状況でございます。

また、議会の初日に工藤教育長の再任が全会一致で承認をされましたし、石坂教育委員の任命につきましても全会一致で承認いただいたという状況であります。議会の報告は以上です。

○工藤教育長

この件につきまして、委員の皆様から何か御質問がございましたらお願いいたします。村川委員。

○村川委員

部活動の地域移行について、保護者負担については、1回200円負担するということになるのでしょうか。

○橋本教育次長

村川委員の御質問にお答えいたします。予算の主管課は学校教育課となりますが、学校部活動で先生が指導されている部分については、実務上、指導者の報酬は特段負担を求められておりません。

ただ、地域クラブの方で土日祝日を担っていただく際に、指導にあたる方々へ一定の報酬を支払うスタイルになっておりますので、教育委員会の試算では1回あたり、子ども1人につき500円相当の負担を見込んでおります。その負担をまずは軽減することで、令和6年度は一部助成金を支給していきたいと考えており、継続して3年計画で支援したいと考えています。そして、令和8年度には完全に土日祝日は地域移行をする予定としており、毎年度の予算になりますけれども、今のところ国が支援を示しておりますので、そちらの財源を活用して、新発田市としては土日祝日の地域クラブに参加される費用負担を軽減する対応をとっていきたいという考えでございます。それ以降についてはこれから検討となります。

実際先行して、完全に地域で運営しているダンスの活動、しばたパフォーミングキッズという団体がございますが、そこは全額受講者の受益者負担で行っておりますので、いずれはそちらの方向になるのかなと思っておりますが、今はまず、移行期間ということで支援をしていく考えでございます。

○村川委員

私も振り返りますと、教育長もお話されているように部活動というのは生徒にとっては非常に意義のあるものであり、部活によってはお金かかるものとかからないものがありました。ただ、せっかく子ども達が選んだのに、金銭面で部活ができなくなるという状況が生じることは非常に気の毒な話であるというふうに私は思います。かかるお金が違ってくる状況になると格差が生じる危険もあるので、その点については、令和8年度に向けて検討していかなければいけないと思います。

○工藤教育長

ほかの委員の皆様、何かございましたらお願いいたします。

それではないようですので、説明のとおりご了承願いたいと思います。

それでは、その他の方に移りたいと思います。

令和6年度歴史図書館蔵書点検につきまして、庭山中央図書館長から説明をお願いいたします。

○庭山中央図書館長

それでは私の方から、令和6年度歴史図書館蔵書点検について御説明いたします。

例年実施しております館内所蔵資料の点検について、今年度は6月12日水曜日から6月23日日曜日の12日間、図書資料などのほか、令和6年度は郷土資料第三集及び漢籍の所在確認を予定しております。加えて、図書資料の埃の除去、特別収蔵庫、収蔵庫書庫等の清掃を行います。期間中は休館となり、図書資料等の貸し出しは休止となりますが、市民及び利用者の皆様には、在館時の案内を始め、ホームページを通して周知してまいります。説明は以上です。

○工藤教育長

この件につきまして、皆様の方から何かございますでしょうか。

それでは次に移ります。今後の日程についてであります。

教育委員会、今後の日程予定につきまして、坂上教育総務課長から説明をお願いしたいと思います。

○坂上教育総務課長

それではご説明いたします。資料の方を御覧いただきたいと思います。

本日4月2日、教育委員会4月定例会を開催させていただいております。続いて5月8日に教育委員会5月定例会、5月の30、31日の木金になりますが、関東甲信越静市町村教育委員会連合会総会及び研修会のことで、会議終了後に事務連絡がありますので、委員の方はお残りいただきたいと思いますのでよろしく願いいたします。

6月4日は教育委員会6月定例会、7月2日の教育委員会7月定例会が新たに加わった予定になります。7月19日は新潟県市町村教育委員会連合会定期総会及び研修会という予定になっております。以上でございます。

○工藤教育長

今後の予定について、何か御質問ございましたらお願いいたします。

それではこの会議が終わりましたら、5月末日の関東甲信越静市町村教育委員会連合会につきましては、調整をさせていただきますのでお願いいたします。

なお、7月19日、上越での新潟県市町村教育委員会連合会定期総会及び研修会がございますので、予定をしておいていただきたいと思いますが、今の段階では、バスを用意しまして、この庁舎から出発する予定でありますのでよろしく願いいたします。

○工藤教育長

それでは予定の方で御質問はないようですので、大変お忙しいとは思いますが、今後の予定についてご承認いただきました。

○工藤教育長

それでは、ほかに事務局から何かございますでしょうか。

それでは、教育委員の皆様から何か御質問、御意見等ございましたらお願いいたします。

笠原委員。

○笠原委員

意見ではないのですが、実はうちの下の子が中学校で生徒会に入っておりまして、先月末に第一中学校と東中学校の生徒会の交流会というものがあったそうなんです。それがものすごく楽しくて、生徒会を通して学校のいろんな課題や、そういったものを子ども達同士でいろいろ話し合えたことで、子ども達もすごく有意義な時間を過ごせたというふうなことを聞きまして、新発田市内では他の中学校でもそういう交流会を行っているのかなという質問と、もし今後もそういう交流が行われるのであれば、本当に子供たちが今何を考えているのか、あの学校をどうしたい、地域をどうしたいとか、そういう本当の生の声を拾っていける機会になるのではないかなというふうに思います。朝出かけて、いろいろゲームをしたり、お昼は家から米一合を持って行きカレーを作ったり、その後また交流会でいろいろな意見交換したというふうな話を聞きまして、とても楽しかったと話しておりました。

○工藤教育長

このことについて、報告を受けている方いらっしゃいますか。今のところないでしょうか。

大変良い取り組みで、しばたの心継承プロジェクトの一つとして、今推奨しています。

ただ、バスの借用等移動がなかなか困難で、子どもたちの人数の関係もあり、遠方同士だと実施が難しいので、まずはできるところからということで今始めております。

笠原委員から大変よい御意見をいただきましたので、各学校の方にも紹介していきたいと思います。

○工藤教育長

ほかに何か委員の皆様の方からございましたらお願いいたします。石坂委員。

○石坂職務代理者

今週末から学校の方がいよいよスタートする時期だと思います。天候も今のところは穏やかですが、天候不順な日々が続いたり、それからこの春まだ出てきていないのですが、秋はクマがいろいろ出没しており、これからどうなるかわからないため、子ども達にとっては非常に期待と不安の入り混じる時期だと思います。

それから、皆さんもそうなのですがメンバーが入れ替わり、非常に慌ただしい中での新学期のスタートとなります。

私が勤めていた時の話ですが、大人でも予想できないことが起こります。中学校1年生の子が自転車に乗っていて、強風にあおられて田んぼに落ちそうになって、電柱にしがみついて助けてくれという連絡がきたり、ちょっと大人でも思いつかないようなことが起きた経験がありますが、皆さんが協力し、順調なスタートがきれるよう協力してい

ただければと思いますが、よろしく願いいたします。

○工藤教育長

貴重な御意見ありがとうございました。

学校教育課の方でも校長会等でお話をしていきたいと思っておりますのでよろしくお願い致します。

他の委員の皆様よろしいでしょうか。

それでは以上で、教育委員会令和6年4月定例会を閉会いたします。ありがとうございました。

午前10時05分 閉 会

令和6年5月8日

新発田市教育委員会教育長

委 員